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Уважаемые депутаты 
Тюменской 

областной Думы!
Уважаемые почётные 

граждане, представители 
органов власти, науки, 

культуры, деловых кругов, 
местного самоуправления!

Дорогие тюменцы!
Пять лет назад в этом зале я 

говорил с вами о своей мечте. 
Я предложил тогда задумать-
ся о том, какой образ будущего 
Тюменской области способен 
стать для нас стратегическим 
ориентиром, путеводной нитью 
во всех текущих делах и забо-
тах. Все эти годы я чувствую 
вашу поддержку в осуществле-
нии этой мечты. Во многих от-
ношениях она уже стала реаль-
ностью. Поэтому сегодня я хочу 
ещё раз вернуться к образу на-
шего общего будущего, оценить 
сделанное – и сформулировать 
своё видение наших очередных 
задач.

Только ещё раз напомню: 
мечта, о которой я говорю, – не 
пустое прожектёрство, не стро-
ительство воздушных замков. 
Она прочно укоренена в нашей 
социальной и исторической по-
чве. Ведь Тюменская область 
для нас – не обезличенный 
объект управления, а живая 
совокупность свободных и 
ответственных граждан, твёр-
до стоящих на своей земле.

Земля эта является неотъе-
млемой частью России как 
одного из ключевых элементов 
мировой «мозаики», включён-

ного в глобальные конкурент-
ные взаимодействия. Отвечая 
на острые вызовы времени, 
многие из которых пять лет на-
зад и нельзя было предвидеть, 
российский социальный орга-
низм сосредотачивается – каж-
дой своей «клеткой», каждым 
регионом. Будучи одним из 

лидирующих, динамично раз-
вивающихся субъектов Фе-
дерации, Тюменская область 
объективно выступает «уско-
рителем», «драйвером» вы-
вода страны на новые рубежи 
социально-экономического 
развития. Сегодня, как и в про-
шлом, её историческая миссия 

именно такова. Это налагает на 
нас особую ответственность.

С другой стороны, сама Тю-
менская земля многосостав-
на. Каждая её «клетка», каж-
дый район и город уникальны, 
у каждого свои нужды и свой 
горизонт развития. Все наши 
планы и проекты, все наши до-

стижения – и, между прочим, 
все наши нерешённые про-
блемы – должны быть пред-
ставлены прежде всего в этом, 
территориальном ракурсе. Что 
происходит и что ещё должно 
быть сделано на земле – не на 
бумаге, не в слайдах презента-
ций, а в той подлинной реаль-
ности, в которой живут и рабо-
тают тюменцы.

Экономика: 
точки роста

Пять лет назад я говорил, 
что вижу область как многоот-
раслевой, диверсифициро-
ванный хозяйственный ком-
плекс, «мотором» развития 
которого стали инновацион-
ные технологии, а конкурен-
тоспособность экономики 
достигла мирового уровня. 
И мы ощутимо продвинулись в 
этом направлении.

Темпы роста нашей эконо-
мики существенно превыша-
ют среднероссийские (индекс 
промышленного производства 
в 2011 году по сравнению с 
2006 годом составил чуть более     
185%, в то время как по России 
в целом – 110,4%). То есть за 
пять лет наша промышленность 
выросла почти вдвое – по это-
му параметру область вошла в 
ведущую тройку субъектов Рос-
сийской Федерации! Это очень 
хорошо; но ещё важнее каче-
ственные изменения.

Продолжение на 2 стр.

Губернатор Тюменской области Владимир Якушев выступает с Посланием
 Тюменской областной Думе «О положении дел в области»

Послание Губернатора Тюменской области В.В.Якушева областной Думе 

«О положении дел
 в Тюменской области»

А.П.Токмаков, глава админи-
страции Исетского сельского 
поселения:

– Основное направление, на 
которое попросил обратить вни-
мание губернатор Тюменской об-
ласти Владимир Владимирович 
Якушев, – это создание в регионе 
по-настоящему благоприятного 
инвестиционного и делового кли-
мата. Это, на мой взгляд, должно 

В.И.Герасимов, глава адми-
нистрации Шороховского сель-
ского поселения:

– Отмечу, что Послание было 
содержательным. Владимир Вла-
димирович Якушев рассказал о 
достижениях Тюменской области, 
обозначил основные направле-
ния в развитии. Судя по докладу, 
мы добились неплохих результа-

Д.П.Гордиевский, глава ад-
министрации Бархатовского 
сельского поселения:

– В Послании Тюменской об-
ластной Думе Владимир Влади-
мирович Якушев правильно под-
метил, что ключом в решении 
многих проблем является чело-
век. Территория богата талант-
ливыми, энергичными людьми. 
Это настоящее сокровище, и 
надо уметь им правильно рас-
порядиться. Власть должна уча-
ствовать в кадровой политике, 
помогать становлению талантов, 
выращивая их на местах. 

Несомненно, работать нужно и 
в направлении профориентации. 
При этом необходимо сделать 
всё, чтобы жизнь на селе так же, 
как и в городе, стала привлека-
тельной для молодёжи. В нашем 
районе появляются новые пред-
приятия, основывающие дея-
тельность на современных техно-
логиях. И если рабочие места там 
займут  местные жители, значит, 
долгосрочная программа по раз-
витию муниципального образова-
ния успешно выполняется.

принести положительный эффект 
в развитии экономики области. 
Под руководством главы региона 
будет создана специальная вре-
менная оперативная группа, с по-
мощью которой планируется рас-
крыть «инвестиционный зонтик» 
над всей Тюменской областью, 
над всеми проектами, реализуе-
мыми бизнесменами.

 В.В.Якушев также говорил о 
том, что ключом к решению всех 
проблем является человек, че-
ловеческий ресурс. И это дей-
ствительно так. Именно от нас с 
вами зависит, каким будет наше 
будущее, от нас должны исходить 
инициатива и осознание того, в 
каком направлении мы движемся. 
Надо уметь вести конструктивный 
диалог с обществом и двигаться 
только вперёд.

тов, и теперь важно удержать эту 
планку на должном уровне со-
вместными усилиями. 

Губернатор верно подметил 
момент в системе местного са-
моуправления, что каждый район 
уникален по-своему и в каждом 
ведётся работа сообразно его 
внутренним и внешним ресурсам. 
Якушев подчеркнул, что «инсти-
тутом развития может и должен 
быть сам муниципалитет, ули-
ца, двор, семья и даже отдель-
ный человек. А задача местного 
самоуправления – сделать их 
полноправными «акционерами 
развития» среды их обитания, 
создать атмосферу защищённой 
и поощряемой социальной креа-
тивности». 

Анализируя обстановку сегод-
ня, губернатор ссылался на своё 
Послание пятилетней давности, 
и это важно, так как он имеет 
чёткое представление и понима-
ние того, что уже сделано и что 
ещё предстоит сделать. Этим он 
призывает нас трезво оценивать 
свои поступки, отвечать за слова 
и обещания. 

Положение дел в Тюменской 
области остаётся стабильным, в 
наших общих силах сделать «Тю-

А.А.Поминов, глава админи-
страции Исетского района:

– Послание губернатора к об-
ластной Думе – серьёзный доку-
мент, в котором отражены пять 
лет предыдущей работы всего 
региона. Были определены пла-
ны на будущее, на последующие 
пять лет. Самое отрадное для 
жителей сельской местности – в 
Послании много сказано о жиз-
ни на селе. 

Какие отрасли волнуют нас? 
Конечно же, это отрасли сель-
ского хозяйства и промышлен-
ность. Переработка сельхозпро-
дукции у нас в районе налаже-
на. Существует, конечно, пробел 
в лесной промышленности. В 
последующие пять лет есть над 
чем задуматься и поработать, 
чтобы на территории Исетского 
района развернуть не только за-
готовку и переработку леса, но и 
вообще всё, что связано с лес-
ной отраслью.

Что касается социальной 
сферы, то можно строить дома, 
учреждения культуры, но мы 
должны чётко знать, что делает-
ся на территории района, сколь-
ко будет инвестиций вложено и 
сколько новых рабочих мест соз-

дастся. Этот вопрос был адре-
сован всем главам районов. 

Мы должны привлечь в район 
новые инвестиции, новые пред-
приятия, дать рабочие места. 
Сегодня готовим программу раз-
вития района на пять лет, и те 
слова и мысли, которые выска-
зал губернатор, мы в свою про-
грамму записали. 

Само Послание губернатора – 
это не мечты, это та реальность, 
в которой мы живём. Всё посла-
ние связано с человеком, с его 
трудом и бытом. 

Я считаю, что такие послания 
губернатора необходимы. Это 
встряхивает муниципалитеты, 
даёт толчок к дальнейшему раз-
витию и процветанию каждого 
района.

менскую землю цветущей, изо-
бильной, преображённой».
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В областном хозяйстве по-
являются новые отрасли (не-
фтепереработка, металлургия, 
стекольная). Одновременно от-
расли базовые, традиционные, 
совершают мощный рывок в сво-
ем развитии – за счёт создания 
совершенно новых предприятий 
и модернизации действующих 
производств.

В 2009 году начался новый 
этап в развитии собственной 
нефтедобычи региона – Уват-
ский проект. Результатом стал 
её стремительный, почти пя-
тикратный рост, который будет 
продолжаться и далее. Рост, 
обеспеченный активным при-
менением инновационных 
материалов, оборудования и 
технологий, что позволит, в 
частности, в ближайшее время 
достичь почти 100%-го уровня 
утилизации попутного нефтяно-
го газа (а ведь совсем недавно 
он составлял не более трети).

Ещё в 2006 году были запуще-
ны в эксплуатацию первые мощ-
ности Антипинского нефтепере-
рабатывающего завода. В насто-
ящее время строится уже третья 
его очередь, которая позволит 
не только радикально увели-
чить объёмы производства, но и 
выйти на современные мировые 
стандарты качества выпускаемой 
продукции. Не будем забывать, 
что за всю историю современной 
России в стране было построено 
только два крупных нефтепере-
рабатывающих завода. Один из 
них – Антипинский НПЗ. Тут есть 
чем гордиться.

Локомотивом развития регио-
на становится нефтегазохимия 
– прежде всего благодаря про-
ектам «СИБУР Холдинга». В 
частности, завершается строи-
тельство крупнейшего в России 
комплекса производств по выпу-
ску полипропилена «Тобольск-
Полимер». Индекс областного 
производства нефтепродук-
тов за 2006–2011 годы – более 
330%. Планируемое создание 
Западно-Сибирского комплекса 
глубокой переработки углево-
дородного сырья нарастит этот 
показатель ещё больше.

Развивается и металлургия. 
«Тюменьстальмост» становится 
одним из крупнейших российских 
предприятий по объёму произ-
водства мостовых конструкций. 
Завершается строительство 
электрометаллургического за-
вода компании «УГМК-Сталь». 
Сортовой металлопрокат – тоже 
совершенно новая для нас про-
мышленная линия.

Не забудем и о заводе ком-
пании «Стеклотех» – самом со-
временном в России по своей 
технической оснащённости и 
единственном таком производи-
теле во всём Урало-Сибирском 
регионе.

А теперь подсчитаем. Уват дал 
области не только новый источ-
ник дохода, но и 1100 новых ра-
бочих мест. Антипино – ещё бо-
лее 700 (а с выходом на проект-
ную мощность – вдвое больше). 
«Тобольск-Полимер» – порядка 
600. «Тюменьстальмост» – око-
ло 1000. «УГМК-Сталь» – столь-
ко же. «Стеклотех» – более 500. 
Всего – почти 5000, причём пре-
имущественно это рабочие ме-
ста, высокопроизводительные 

и достойно оплачиваемые. А с 
учётом мультипликативного эф-
фекта (строительные компании 
на площадках, а также смежные 
отрасли) – это ещё порядка 15 
тыс. рабочих мест. Для меня 
главный результат совершён-
ного нами индустриального 
рывка – вот это его челове-
ческое измерение. Главный 
результат и главный стимул для 
дальнейшего движения, для 
создания новых точек роста.

Впрочем, как я говорил, не сто-
ят на месте и традиционные от-
расли. Продолжает наращивать 
обороты – в тесном сотрудниче-
стве с мировыми лидерами – тю-
менский нефтегазовый сервис, 
увеличившийся за пять лет поч-
ти вдвое. Строятся и развивают-
ся заводы «Бентека», «Бейкер 
Хьюз», «ДИНА Энерджетикс». 
Уже более 12 тыс. специалистов 
подготовил Сибирский учебный 
центр компании «Шлюмберже» – 
самый современный и крупней-
ший в мире.

Модернизируется производ-
ство строительных материа-
лов. Здесь особого упомина-
ния заслуживают Ялуторовский 
комплекс компании «Партнёр-
Инвест», тюменский завод «Кна-
уф», возводимый «Эм-Си Бау-
хеми» завод в посёлке Каскара 
Тюменского района.

Есть хорошие проекты в дере-
вообработке, уже сейчас даю-
щие конкурентоспособную, от-
вечающую мировым стандартам 
продукцию с высокой добавлен-
ной стоимостью, – Тюменский 
фанерный завод, Заводоуков-
ский лесной комплекс компании 
«Загрос», только что введённый 
в эксплуатацию Голышманов-
ский лесоперерабатывающий 
завод компании «Рашфор». Это, 
кстати, совокупно ещё более 
1100 рабочих мест, причём не 
только на основных производ-
ствах, но и на участках в Исет-
ском, Упоровском, Ялуторов-
ском и Аромашевском районах.

АПК
Быстро превращается в вы-

сокотехнологичную отрасль тю-
менский агропром. В животно-
водстве широко используется 
оборудование нового поколения, 
генетический потенциал наших 
животноводческих комплексов 
и птицефабрик достиг мирового 
уровня. В области действует 18 
молочных комплексов с техноло-
гией беспривязного содержания 
скота, оборудованных современ-
ными системами доения и ком-
пьютерного управления стадом. 
Доля высокоудойного поголовья 
в маточном стаде сельскохозяй-
ственных организаций за пять 
лет выросла с 40 до 70%. В теку-
щем году в Тюменском и Нижне-
тавдинском районах будут вве-
дены в строй роботизированные 
фермы со станциями доброволь-
ного доения и кормления коров, 
способные давать уникальное по 
качеству молоко.

Динамично развивается рыбо-
хозяйственный комплекс обла-
сти. Особенно хотел бы отметить 
успехи товарного рыбоводческого 
хозяйства в Сладковском районе. 
Мне уже случалось говорить, что 
тюменская рыба имеет все шансы 
превратиться в бренд федераль-
ного уровня. Для достижения этой 
цели и нужны такие проекты.

В растениеводстве расширя-
ется использование ресурсо-
сберегающих технологий, осно-
ванных преимущественно на 
использовании новых сортов 
сельскохозяйственных культур, 
применении высокоэффективной 
многофункциональной техники. В 
зерновом производстве ресурсос-
берегающее земледелие прак-
тикуется уже на 91% площадей. 
Доля возделывания картофеля 
и овощей открытого грунта по 
интенсивным и индустриальным 
технологиям доведена до 93%.

Нельзя не отметить, что наш 
агропром демонстрирует и цен-
ную способность к быстрому 
маневру в условиях меняющей-
ся рыночной конъюнктуры. На-
пример, площадь под посевами 
рапса увеличилась с 2007 года 
почти в 8 раз. Это позволило 
развить на территории области 
дополнительное направление 
в перерабатывающей промыш-
ленности – производство рас-
тительных масел и белковых 
кормовых добавок.

В целом же неуклонный ко-
личественный и качественный 
рост агропромышленного 
сектора позволил области 
достичь самообеспечения 
практически по всем основным 
видам сельскохозяйственной 
продукции и начать успешную 
экспансию на новые рынки.

Социальная 
политика

А ещё я говорил пять лет на-
зад, что вижу область, в которой 
достоинство человеческой 
жизни надёжно обеспечено и 
защищено, в которой прово-
дится справедливая и разу-
мная социальная политика. 
Конечно, социальных гарантий 
никогда не бывает много, и даже 
в самых богатых, процветающих 
странах граждане хотят больше-
го. Но всё-таки и мы за эти пять 
лет достигли немалого. Почти 
двукратный рост социальных 
расходов областного бюджета 
приносит ощутимые, а иногда 
просто бесценные результаты. 
Средняя продолжительность 
жизни по Тюменской области 
с 2007 года увеличилась на 
полтора года – никакими день-
гами нельзя измерить значение 
этого показателя. Серьёзно по-

высилось качество социальных 
услуг, оказываемых тем, чьими 
руками создавалась и строи-
лась наша область, а ведь 96% 
от общей численности пожилых 
людей является получателями 
льгот и разнообразных социаль-
ных выплат. Оптимизирована и 
приведена в соответствие с со-
временными стандартами сеть 
учреждений социального обслу-
живания. Нет очередей в дома-
интернаты для пожилых граждан 
и инвалидов, они открыты для 
всех нуждающихся. Более того, 
изменился сам подход к соци-
альному обслуживанию пожилых 
граждан – основным ориентиром 
стали их индивидуальные по-
требности. Например, успешно 
реализуется ряд технологий, по-
зволяющих сохранять привыч-
ный образ жизни, в том числе 
услуга «Стационар на дому», 
которыми уже охвачено более 
6000 одиноких пожилых людей.

Важный индикатор здоро-
вья общества – отношение к 
людям с ограниченными воз-
можностями. Их рядом с нами, 
то есть в зоне нашей мораль-
ной ответственности, более 100 
тыс., в том числе более 5000 
детей. Что греха таить, мы долго 
не уделяли должного внимания 
этой проблеме. Но два года на-
зад дело двинулось – я, прежде 
всего, имею в виду программу 
«Доступная среда», обеспечи-
вающую им доступность соци-
альной, транспортной, инже-
нерной инфраструктуры. Нам 
уже удалось увеличить долю 
доступных для этой категории 
граждан приоритетных объектов 
до 40%, и мы не остановимся, 
пока не доведём её до 100%. 
Сегодня ни один строящийся 
или реконструируемый объект 
не принимается в эксплуатацию 
без соблюдения требований до-
ступности для маломобильных 
групп населения. Так будет и 
впредь. Специально хочу под-
черкнуть, что в этом благород-
ном деле особенно важно со-
трудничество власти, бизнеса 
и некоммерческих организаций. 
Яркий пример такого сотруд-
ничества – благотворительный 
проект «Ключ к жизни», предо-
ставивший адресную помощь на 
лечение и реабилитацию в луч-
ших российских и зарубежных 
клиниках более чем двумстам 

детям с тяжёлыми заболевания-
ми. Благодаря этому проекту и 
другим, близким по смыслу на-
чинаниям, нам наконец удалось 
снизить уровень первичной ин-
валидности во всех возрастных 
группах, причём, прежде всего, 
– среди детей. Впервые за по-
следние пять лет этот показа-
тель стал ниже среднего уровня 
и по Уральскому федеральному 
округу, и по Российской Федера-
ции. Отлично!

Здравоохранение
Развивается тюменское здра-

воохранение. Можно уверенно 
констатировать: в основном соз-
дана вертикально интегрирован-
ная система оказания равнодо-
ступной медицинской помощи, 
ориентированная не на отчёт-
ность, а на качество и результат. 
Пропаганда здорового образа 
жизни, деятельность центров 
здоровья и межрайонных меди-
цинских центров, строительство 
Медицинского города, сеть пе-
ринатальных центров… Всё это 
приносит свои плоды, и тоже 
бесценные: самый низкий за все 
– подчеркиваю, за все – годы 
регистрации показатель младен-
ческой смертности. Пятикратное 
снижение материнской смерт-
ности за последние десять лет. 
Неуклонный рост рождаемости, 
стабильно положительный есте-
ственный прирост населения. Вот 
чего мы добились за пять лет.

Образование
Наша система образования 

тоже стала другой – ориентиро-
ванной на качество, вариатив-
ной, поощряющей творческое 
начало. Уже 85% детей вовле-
чено в различную внеурочную 
деятельность, стимулирующую 
всестороннее развитие их спо-
собностей, – в работу научных 
обществ, исследовательских 
лабораторий, творческих и спор-
тивных кружков и секций. В реги-
ональных конкурсах, олимпиадах 
и состязаниях – а их у нас более 
250, вдвое больше, чем пять лет 
назад, – участвует три четверти 
детей и подростков (пять лет на-
зад – меньше половины). В базе 
данных «Одарённый ребёнок» 
уже более 1500 персональных 
позиций. Вот оно, наше будущее!
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Кстати, отдельно обращаюсь 
к своим коллегам по правитель-
ству, да и к капитанам тюмен-
ского бизнеса: эти дети –и наше 
с вами будущее, совершенно 
буквально. Нас заменят они. 
И мы должны уже сейчас по-
мочь им, выстроив совершенно 
конкретные социальные лифты, 
ведущие одарённых детей на 
соответствующие их талантам и 
склонностям посты и места. Луч-
шее образование (хоть в России, 
хоть при необходимости за ру-
бежом), любая другая помощь – 
всё это надо начинать готовить 
немедленно. Прошу мой аппа-
рат организовать подготовку со-
ответствующих предложений в 
департаментах области и внести 
согласованный вариант на рас-
смотрение Правительства в на-
чале следующего года.

Особо хочу выделить три мо-
мента, касающихся системы об-
разования.

Во-первых, верной была наша 
ставка на профессионально-
ориентирующую функцию обра-
зования, то есть на управляемое 
формирование и наращивание 
человеческого капитала обла-
сти. Для всех учащихся 9-х клас-
сов организована предпрофиль-
ная подготовка, для трети стар-
шеклассников – профильное 
обучение, охват которым с 2007 
года увеличился в 2 раза. Одна-
ко неиспользованные ресурсы 
ещё есть. Их мобилизацией зай-
мётся создаваемый нами Центр 
профессиональной ориентации 
Тюменской области, инициативу 
создания которого я решитель-
но поддержал и ожидаю такой 
же поддержки от всех структур 
областного управления, а также 
от бизнеса и общества.

Во-вторых, не должно осла-
бевать наше внимание к равной 
доступности качественных обра-
зовательных услуг – независимо 
от места жительства и социаль-
ного благополучия. Да, мы впяте-
ро сократили очередь в детские 
сады; строим новые школы и мо-
дернизируем старые (более 90% 
учеников основных и средних 
школ обучается в современных 
условиях), развиваем систему 
дистанционного образования 
для детей-инвалидов. Но и здесь 
ещё есть над чем работать. Не-
смотря на все объективные труд-
ности, в том, что касается об-
разования, никаких «медвежьих 
углов» в области остаться не 
должно.

В-третьих, все эти успехи, 
конечно, не могли быть достиг-
нуты без колоссальных усилий 
по улучшению материального 
обеспечения наших педаго-
гов. Продолжает расширяться 
спектр адресованных учитель-
ству социальных программ и 
гарантий, прежде всего жилищ-
ных. Главное же – за пять лет 
размер средней заработной 
платы учителей вырос в 2,5 
раза и к концу года сравняется 
со средней заработной платой 
в экономике региона. Но и это 
не предел. Учитель – конечно, 
настоящий учитель, всецело 
отдающийся своей работе, – 
заслуживает и большего, чем 
средний уровень. И большее 
будет ему дано.

Жилищное
 строительство

Именно в контексте социаль-
ной проблематики я считаю нуж-
ным сказать о жилищном строи-
тельстве, потому что право на 
доступное и вместе с тем каче-
ственное жилище относится к 
числу фундаментальных прав че-
ловека. Пять лет назад наша об-
ласть представляла собой в этом 
отношении непочатый край; и мы 
видим огромные сдвиги в лучшую 
сторону. С 2008 года в области 
ежегодно вводится более 1 млн 
кв. метров жилья, что в расчё-
те на одного жителя в 1,5-2 раза 
превышает аналогичный показа-
тель и по Уральскому федераль-
ному округу, и по России в целом. 
Этот темп мы будем удерживать. 
Вместе с тем повышенное вни-
мание теперь будет уделяться 
комплексному, сбалансирован-
ному развитию застраиваемых 
территорий, созданию на них 
комфортной среды человеческо-
го существования. Время «вала» 
заканчивается; настаёт время 
достойного качества жизни.

Доступный 
Интернет

И ещё одну цитату из Послания 
2007 года я хотел бы напомнить: 
«Я вижу область… всем жите-
лям которой доступны совре-
менные информационные ре-
сурсы и технологии, и никто не 
чувствует себя отодвинутым 
на мировую периферию». И в 
этом отношении область измени-
лась, прежде всего благодаря на-
шей программе «Расширяя гори-
зонты». Пункты бесплатного кол-
лективного доступа к Интернету 
развёрнуты в каждом населённом 
пункте с численностью населения 
свыше 3000 человек. Отдельно 
хочу поблагодарить тех, кто опе-
ративно реализовал выдвинутое 
мною в прошлом году предложе-
ние и запустил в эксплуатацию 
региональную сеть бесплатного 
Интернета, насчитывающую уже 
99 точек доступа. Современные 
цифровые технологии – важней-
ший инструмент повышения связ-
ности социального и культурного 
пространства нашей области, 
выравнивания возможностей и 

расширения свободы выбора. И 
никакой стагнации в этой сфере 
не будет.

Зоны 
опережающего 

развития
Уважаемые тюменцы, подво-

дя итоги нашей общей созида-
тельной работы за прошедшее 
пятилетие, хочу, прежде всего, 
подчеркнуть: этот период в раз-
витии региона стал наиболее 
динамичным, наиболее насы-
щенным добрыми переменами 
на всём протяжении новейшей 
истории России. Другой важный 
результат: в Тюменской области 
сформировались зоны устой-
чивого опережающего разви-
тия, территориальные кластеры, 
обеспечивающие уверенный 
социально-экономический рост. 
На севере – Уват и Тобольск, не-
фтедобыча и нефтегазохимия. 
Вдоль транссибирского транспорт-
ного коридора, особенно вокруг 
Тюмени, Заводоуковска и Ишима, 
– машиностроительный кластер. 
Также вдоль Транссиба, в связке с 
крупными центрами переработки 
сельскохозяйственной продукции 
– агропромышленный кластер. 
Естественно, особую роль играет 
город Тюмень – и как транспортно-
логистический узел, и как центр 
создания и трансфера инноваци-
онных технологий. Не забудем и 
о туристическо-рекреационном 
кластере, складывающемся во-
круг Тобольска и способном рас-
шириться за счёт Ялуторовска.

Во всём перечисленном можно 
найти немало поводов для гордо-
сти. Но я хочу призвать вас к дру-
гому – воспринять эту картину как 
вызов, как источник неуспокоен-
ности и даже неудовлетворённо-
сти. Я вижу в области огромные 
неиспользованные резервы и 
полагаю, что их мобилизация 
должна стать главным нашим 
делом на ближайшие годы. Да-
вайте зададимся вопросом: поче-
му одни территории развиваются 
динамично, а другие – ни шатко, 
ни валко? Почему одни активно 
стягивают на себя инвестицион-
ные и человеческие ресурсы, а 
другие пассивно ждут наступле-
ния светлого будущего?

Муниципальное 
управление

Конечно, есть неизбежная не-
равномерность исходных усло-
вий – ресурсной обеспеченно-
сти, транспортной доступности и 
т.д. Конечно, отсюда и различия 
в интересе к тем или иным тер-
риториям со стороны крупных 
инвесторов. Но я уверен, что се-
годня основная загвоздка в дру-
гом. Я уверен, что мы далеко 
не в полной мере используем 
возможности муниципального 
управления как основного свя-
зующего звена между органами 
государственной власти, фе-
деральными и региональными, 
и тем, что в XIX веке называли 
«толщей народной жизни».

Есть вещи, которые могут быть 
сделаны только «на земле» и 
только самими населяющими 
её людьми. Безусловно, муни-
ципалитеты должны обладать 
необходимыми полномочиями, 
ответственностью и ресурсами. 
Но сегодня местное самоуправ-
ление всем этим располагает, и 
прежние ссылки на его бедность 
и бесправие звучат уже неубе-
дительно. Ситуация изменилась 
радикально – все полномочия 
муниципальных властей, в том 
числе переданные им с регио-
нального уровня, теперь обеспе-
чены необходимым финансиро-
ванием. А вопрос эффективности 
их исполнения остаётся болез-
ненным. Проблема перешла из 
финансовой в организационную 
плоскость – и в этой плоскости 
её и надо решать. Решать сразу 
в нескольких направлениях.

Во-первых, муниципальные 
власти должны обновить при-
ёмы и методы своей работы 
с гражданами. «Институты раз-
вития», о которых мы так любим 
говорить, – не только централи-
зованные структуры, предостав-
ляющие финансовую и консуль-
тационную помощь. Институтом 
развития может и должен быть 
сам муниципалитет, улица, двор, 
ТСЖ, семья и даже отдельный 
человек. А задача местного само-
управления – сделать таких лю-
дей полноправными «акционера-
ми развития» среды их обитания, 
создать атмосферу защищённой 
и поощряемой социальной креа-

тивности. Атмосферу, в которой 
инициатор проекта не будет вы-
ступать покорным просителем, 
а станет участвовать и в его экс-
пертизе, и в его реализации, и, 
главное, в использовании его ре-
зультатов.

Но, прежде всего, такие про-
екты должны быть публичными. 
Полагаю целесообразным при-
ступить к созданию Единого рее-
стра проектов развития области, 
охватывающего все наши муни-
ципалитеты, города и сельские 
поселения. В этот реестр долж-
ны быть включены и инвести-
ционные, и инфраструктурные, 
и социальные, и экологические 
проекты, программы подготовки 
кадров, поддержки предприни-
мательства, жилищного строи-
тельства и благоустройства сре-
ды. Каждый человек должен ви-
деть и понимать, как конкретно 
будет развиваться его область, 
его район, его поселение.

Во-вторых, необходимо рез-
ко активизировать процесс 
горизонтального, межмуни-
ципального обмена пози-
тивными управленческими 
практиками и технологиями. 
Именно дефицит такого обме-
на зачастую становится суще-
ственной причиной значитель-
ных, иногда вопиющих разрывов 
по социально-экономическим 
индикаторам развития муни-
ципальных образований и, в 
частности, по их вкладу в об-
щий бюджет области. Одни 
территории, такие как Омутин-
ский, Бердюжский, Ярковский, 
Голышмановский, Нижнетав-
динский районы, в трёхлетнем 
горизонте показывают положи-
тельный рост местных доходов, 
на уровне 9% в среднем за год. 
А другие – не хочу называть 
вслух, все и так поймут, о ком 
я, – дают столь же устойчивое 
падение. Характерно, что те 
же самые муниципальные об-
разования лидируют и по рачи-
тельности использования фи-
нансовых средств. Где-то доля 
расходов местного бюджета, 
осуществляемых по программ-
ному принципу, выше 80% (аб-
солютный чемпион – Уватский 
район – 97%), а где-то – 40%. 
Почему?
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Почему одни собирают пла-
тежи и налоги, создают рабочие 
места, привлекают инвестиции, 
а другие – нет? Не потому ли, 
что одни всё это хотят и умеют 
делать, а другие – не умеют и не 
хотят? Тогда надо делать выво-
ды – и самим муниципальным 
управленцам, и тем гражданам, 
которые их избирают. Я для себя 
некоторые выводы уже сделал. 
На размер трансфертов, пере-
числяемых из областного бюд-
жета в муниципальные, должно 
более существенно влиять коли-
чество и качество реализуемых 
инвестиционных проектов, а так-
же количество вновь созданных 
субъектов предпринимательской 
деятельности и новых рабочих 
мест на территории муниципали-
тета. Стоит подумать и о разви-
тии системы грантовой поддерж-
ки муниципалитетов, стимули-
рующей местную инициативу и 
предприимчивость. Бюджетный 
инфантилизм можно побороть 
только решительными мерами.

В-третьих, должна быть кар-
динально пересмотрена мо-
дель отношений между муни-
ципальным управлением и ре-
гиональным уровнем власти. 
Пора уходить от иждивенческой 
позиции пассивного ожидания 
бюджетных денег или внешнего 
инвестора, которого за руку при-
ведёт губернатор. Вы знаете, что 
и бюджетные деньги идут в райо-
ны, и инвесторов мы приводим, 
причём иногда действительно 
за руку. Но должен же быть и 
встречный поток инициатив! Да 
и внутренний инвестиционный 
потенциал территорий раскрыт 
далеко не полностью. Например, 
при всех хвалебных словах, ска-
занных мною в адрес агропро-
мышленного комплекса, не могу 
не заметить – не раз случалось, 
когда новая идея, предлагае-
мая к осуществлению, вызыва-
ла и у муниципальных властей, 
и у частных предпринимателей 
аграрного сектора только одну 
реакцию: «А какая будет субси-
дия? А то, если её не будет, мы и 
делать ничего не станем».

Не мешало бы хоть иногда раз-
ворачивать на нужды области и 
составляющих её территорий и 
свой накопленный капитал. По-
чему бы не ориентироваться 
на образ действий руководства 
«Племзавод-Юбилейного»? Там 
в недавнюю реконструкцию сви-
нокомплекса было вложено до 2 
млрд рублей, а теперь в планах 
– новый инвестиционный проект 
ещё на 3,2 млрд рублей. Такой 
подход к делу из редкости должен 
стать нормой. А с описанной ещё 
Салтыковым-Щедриным тради-
цией «делового бездельниче-
ства» надо кончать беспощадно.

Хотел бы проиллюстрировать 
сказанное о проблемах муни-
ципального управления кон-
кретным примером. Перечисляя 
сложившиеся в нашей области 
кластеры, я сознательно не упо-
мянул о кластере лесопромыш-
ленном. Не упомянул потому, 
что он в огромной степени не-
доразвит. Те ценные проекты, о 
которых я говорил выше, – лишь 
капля в море от возможного и 
остро необходимого. При всех 
наших лесных богатствах мы вы-
бираем сегодня лишь четверть 
от расчётной лесосеки, и даже 

наши, прямо скажем, не такие 
уж значительные перерабаты-
вающие мощности загружены 
лишь на две трети. Это и колос-
сальная упущенная выгода, и 
немалый экологический ущерб 
от гниющего на корню леса – то 
есть мина, которую мы своими 
руками закладываем под наше 
будущее. Решение этой пробле-
мы – в огромной степени вопрос 
управленческой воли. Туда, где 
она есть, как в Голышманово 
или Заводоуковске, приходят ин-
вестиции, там возникают новые 
производства. А там, где её нет 
(причём зачастую именно в наи-
более богатых лесом районах), 
– нет и мало-мальски адекват-
ной наличным запасам лесопро-
мышленности. Этим кластером 
нам предстоит плотно заняться в 
самое ближайшее время, и я со-
ветую всем, имеющим отноше-
ние к теме, уже сейчас начинать 
готовиться к серьёзному разгово-
ру. И большим переменам.

Прошу заметить: областная 
власть совершенно не снимает 
с себя своей доли ответственно-
сти за положение дел в регионе. 
Но областная власть – не «уни-
версальный солдат», способ-
ный сделать всё и за всех. Её 
основная миссия – координация 
усилий и инициатив гражданских 
структур, местного самоуправле-
ния, делового сообщества, обе-
спечение им необходимых усло-
вий и оказание необходимой 
помощи. Не патерналистская 
опека, а равноправное пар-
тнёрство – поверьте, такая мо-
дель будет комфортнее для всех 
вовлечённых в неё субъектов. В 
связи с этим хотел бы нацелить 
на более инициативную, более 
динамичную и активную работу 
действующий в области Совет 
муниципальных образований.

Благоприятный 
инвестиционный 

климат
Главным нашим общим де-

лом в ближайшие годы должно 
стать создание в регионе по-
настоящему благоприятно-
го инвестиционного и, шире, 
предпринимательского, дело-
вого климата (потому что де-
ловая инициатива может быть и 
некоммерческой, а иная коммер-
ческая, наоборот, неделовой). 
Нам нужна такая среда, в кото-
рой любое полезное начинание, 
независимо от своих масштабов, 
не глохнет, а плодоносит. Именно 
таков дух и смысл подписанного 
10 сентября этого года Прези-
дентом Российской Федерации 
Указа, нацеливающего нас на 
комплексную и энергичную ра-
боту по созданию благоприятных 
условий ведения предпринима-
тельской деятельности. И мы бу-
дем следовать этому духу.

Пошаговой проработкой мер по 
исполнению этого Указа займётся 
создаваемая сейчас – под моим 
прямым и личным руководством 
– временная оперативная груп-
па. В состав группы, помимо ряда 
членов Правительства области 
и депутатов областной Думы, 
войдут руководители муници-
пальных образований, достигшие 
наиболее заметных результатов 
в создании оптимальных условий 
для предпринимательской и со-
циальной инициативы и притока 
инвестиционных ресурсов.

Первой её задачей будет тон-
кая настройка имеющихся и до-
стройка отсутствующих элемен-
тов Стандарта деятельности 
органов исполнительной власти 
области по обеспечению инве-
стиционного климата в регионе.

Вторая задача группы – про-
вести, на основе глубокой про-
фессиональной экспертизы, пол-
ную инвентаризацию всё ещё 
существующих в области пре-
пятствий и ограничений для де-
ловой активности и определить 
комплекс действенных мер по их 
быстрому устранению, с учётом 
как накопленного в области опы-
та, так и полезных практик других 
регионов.

Нам надо, наконец, перейти от 
абстрактных разговоров об ин-
вестиционном климате к реаль-
ным, пусть иногда и формально 
малым делам. Потому что бы-
вает так, что огромные проекты 
срываются из-за мелочей, – или, 
точнее, мелочей тут нет. Речь 
идёт не только о банальных, но 
почему-то всё ещё со скрипом 
решаемых вопросах выделения 
земельных участков и технологи-
ческих подключений. Речь о том, 
чтобы традиционное сибирское 
гостеприимство создало в обла-
сти атмосферу повсеместной и 
неподдельной доброжелатель-
ности. Чтобы персонал аэро-
порта, таможни и вокзала нау-
чился улыбаться. Чтобы наши 
сотрудники ДПС, останавливая 
автомобили, не просто прове-
ряли документы, но уточняли, 
не нужно ли помочь, указать до-
рогу, да и просто желали бы го-
стям доброго пути. Всего сейчас 
не перечислишь, но идея, наде-
юсь, ясна. Словом, мы должны 
превратить область в терри-
торию максимального благо-
приятствования инвестициям 
и предпринимательству.

Ещё раз хочу повторить: от-
ношение к деловым начинани-
ям не должно зависеть ни от их 
масштаба, ни от их происхожде-
ния, внутреннего или внешнего. 
За последние годы нам удалось 
выстроить чёткую и гибкую си-
стему работы с крупными инве-
стиционными проектами, при-
шедшими извне. В том числе 
мы обеспечиваем им полное 
административное сопровожде-
ние. Но всё ещё случается так, 
что тюменский малый и средний 
бизнес остаётся один на один со 
своими проблемами, – при том, 
что содержательно проблемы 
запуска крупных и малых про-
ектов в основном идентичны. 
Оперативная группа должна 
подготовить такие предложения, 
реализация которых позволила 
бы раскрыть «инвестиционный 
зонтик» над всей Тюменской об-
ластью, над всеми проектами, 
реализуемыми и местными, и 
иногородними, и иностранными 
бизнесменами, – независимо от 
их объёма. На этом миссия груп-
пы закончится. Должны работать 
регулярные институты, сейчас 
нуждающиеся в дополнитель-
ном «наведении на цель».

Генеральная цель понятна и 
прозрачна: новые собственные 
производства должны возни-
кать в каждом муниципалитете, 
повторяю – в каждом. Не надо 
ждать прихода в удалённые сёла 
крупных международных компа-
ний, мы тут не утопиями зани-
маемся. А вот простимулировать 
создание средних и малых про-
изводств даже в сельских тер-

риториях, с учётом их географи-
ческой, инфраструктурной и ре-
сурсной специфики, мы в силах. 
И обязаны это сделать.

Да, я продолжаю мечтать. Да, 
я хочу, чтобы Тюменская область 
стала лучшим регионом России 
по качеству бизнес-среды, более 
того, по условиям для социаль-
ной активности в самом широком 
её понимании. И я верю, что мы 
сможем этого добиться.

Человеческий 
ресурс

А теперь давайте спросим себя: 
что является ключом к решению 
всех тех проблем, о которых я 
говорил? Моя версия ответа, ко-
торую я готов отстаивать перед 
вами и перед кем угодно, – чело-
век. Человеческий ресурс и ка-
питал. Тюменская область бога-
та талантливыми и энергичными 
людьми, как говорил Пётр Арка-
дьевич Столыпин, «народ силь-
ный и мужественный не может 
быть народом бездеятельным». 
Но этим сокровищем нужно уметь 
распорядиться, нужно уметь гиб-
ко, в адаптивном режиме управ-
лять структурой человеческого 
капитала. И тут ещё многое пред-
стоит сделать, причём на всех 
уровнях кадровой политики.

Так, нуждается в радикальном 
усилении профориентационная 
работа, о важности которой я 
говорил выше. Нам остро тре-
буются квалифицированные 
специалисты индустриального 
сектора – рабочие, инженеры, 
механики, технологи. Те рабо-
чие места, которые мы создаём, 
должны заполняться жителями 
региона. Однако сегодня, осо-
бенно на уровне органов местно-
го самоуправления, их подготов-
ка нередко ведётся формально, 
в отсутствие чёткого понимания 
нынешней и будущей ситуации 
на локальном рынке труда, без 
учёта проектов развития эконо-
мики муниципального образова-
ния. Положительные примеры 
осмысленного выстраивания 
профориентационной и кадро-
вой работы в муниципальных 
образованиях, безусловно, есть 
– в Нижнетавдинском, Ишим-
ском, Сорокинском, Омутинском 
районах она ведётся системно, с 
учётом долгосрочных прогнозов. 
Грамотную, дальновидную так-
тику выбрали и в Голышманово 
– там параллельно со строи-
тельством лесоперерабатываю-
щего завода два года готовили 
для него кадры, и теперь все 76 
рабочих мест на нём заняли жи-
тели района. Но так поступают 
далеко не везде. Вот тут и не-
обходим горизонтальный обмен 
позитивными управленческими 
практиками, тут и ощущается 
его недостаточность. И ещё: не 
всегда информация о количе-
стве и профиле специалистов, 
необходимых для того или ино-
го перспективного инвестици-
онного проекта, своевременно 
передаётся в департаменты, 
ответственные за подготовку и 
переподготовку кадров. А ведь 
это должно делаться предельно 
оперативно и даже автоматиче-
ски! Требую безотлагательно ис-
править эту ситуацию.

Конечно, свою психологию 
должны перестроить и работода-
тели. Потому что одна из причин 
слабой заинтересованности вы-
пускников школ в получении ин-

дустриальных профессий – неже-
лание бизнеса связываться с мо-
лодыми кадрами, не имеющими 
опыта работы, а также отсутствие 
приемлемого пакета социальных 
гарантий и невысокая стартовая 
заработная плата. Большинство 
работодателей желает получить 
готового квалифицированного 
специалиста, никак не участвуя 
в процессе его подготовки и не 
формулируя свои требования к 
тому, что должен знать и уметь 
молодой специалист. Эта позиция 
понятна, но контрпродуктивна с 
точки зрения интересов региона; 
и я призываю деловое сообще-
ство её пересмотреть.

Ещё одно узкое место – про-
фессиональная компетентность 
управленцев, причём и муни-
ципальных, и государственных 
служащих. Качество управле-
ния определяется тем, кто и 
как управляет, – человеческий 
фактор способен снизить эф-
фективность даже самого со-
вершенного института. Ничем 
иным, кроме как человеческим 
фактором, я не могу, например, 
объяснить то обстоятельство, 
что в упомянутой мною базе 
данных «Одарённый ребёнок» 
количество включённых в неё 
молодых талантов в муници-
палитетах с близкой числен-
ностью населения и схожими 
социально-экономическими 
условиями иногда различает-
ся в разы. В реальности такого 
не может быть. Значит, дело в 
том, кто и как выстраивал си-
стему обнаружения талантов, 
кто отнёсся к делу ответственно 
и умеючи, а кто – бестолково и 
спустя рукава.

Современный менеджер дол-
жен в полном объёме обладать 
такими качествами, как инициа-
тивность, глубокое понимание 
содержания своей деятельности 
и её перспектив, умение вести 
конструктивный диалог с обще-
ством и оказывать поддержку 
инновационным начинаниям. 
И непрерывно тренировать, 
поддерживать в тонусе все эти 
качества. Тем, кто окажется 
на это неспособен, места во 
власти не будет. У нас скла-
дывается функционирующая 
в постоянном режиме система 
обучения и мониторинга компе-
тентности сотрудников органов 
государственного управления. 
Более того, полезно было бы по-
строить аналогичную систему и 
для муниципальных служащих. 
Если такая система заработает, 
станет реальностью ещё один 
тезис из моего Послания пяти-
летней давности: «Я вижу об-
ласть, в которой сложилась 
эффективная, прозрачная, от-
ветственная система управле-
ния, основанная на развитой 
демократической политиче-
ской культуре». Пока он вопло-
тился в жизнь не в полной мере; 
но мы обязательно осуществим 
и этот элемент нашей мечты.

Я продолжаю вглядываться 
в будущее. Я вижу в нём цве-
тущую, изобильную, преобра-
жённую Тюменскую землю. И 
я вижу тех, кто сделает её та-
кой. Я вижу складывающуюся 
уже сейчас «коалицию успе-
ха» – солидарное сообщество 
свободных и ответственных 
граждан, очень разных, но 
объединённых общими цен-
ностями. А вы – видите? Если 
да – так и будет.

Послание Губернатора Тюменской области В.В.Якушева областной Думе 

«О положении дел
 в Тюменской области»
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аКтуально

Интересуясь успехами 
аграрного сектора нашего 
района, журналисты об-
ластных средств массовой 
информации недавно по-
бывали в трёх хозяйствах 
Приисетья.

С ПОМОЩьЮ инвестиций, го-
сударственной программы «Раз-
витие АПК» в районе за короткое 
время были построены молоч-
ные комплексы, завезён высоко-
продуктивный импортный скот, 
появился опыт и по выращива-
нию КРС мясных пород, разви-
вается семеноводство зерновых 
культур, действуют перераба-
тывающие предприятия. Одним 
словом, есть на что посмотреть. 

Впечатлила коллег экскурсия 
по территории и производствен-
ным помещениям ООО «Эвика-
Агро». Отвечал на вопросы и 
подробно рассказывал о новых 
технологиях содержания дой-
ных коров, выращивания телят, 
приготовления кормосмесей для 
животных, а также о принципах 
работы современного оборудо-
вания фермы главный технолог 
хозяйства Е.В.Коновалов. 

Директор предприятия 
С.М.Кривич не только дал ин-
формацию о том, какие показа-
тели достигнуты сегодня, но и 
поделился планами, рассказал 
о современных системах управ-
ления производством.

Комплекс рассчитан на со-
держание 1800 голов крупного 
рогатого скота. Сегодня имеется 
немногим более тысячи. За пер-
вый год работы здесь от каждой 
коровы надоили по 9306 кило-
граммов молока. На следующий 
было получено уже по 9700 кг. 
Сейчас показатели удержива-
ются на этом уровне, хотя такой 
результат – не предел.

По словам руководителя, хо-
зяйство планирует заниматься 
не только производством мо-
лока, но и откормом молодняка 
при общем шлейфе поголовья 

КРС не менее 4000. При этом 
весь производственный цикл 
сформирован уже с учётом 
перспективы.

– Современное производство, 
оснащённое большим количе-
ством электроники, базирую-
щееся на новых технологиях, 
требует высокой квалификации 
кадров.  Поэтому наши специа-
листы регулярно посещают раз-
личные семинары, зачастую по-
лучают дополнительные знания, 
бывая в других республиках, за 
рубежом. Охотно и на месте 
принимаем консультантов, в том 
числе иностранных, – добавил 
Сергей Михайлович.

На вопрос о готовности рабо-
тать в условиях ВТО ответил, что 
высокотехнологичный уровень 
производства молока позволяет 
предприятию конкурировать на 
рынке сбыта. 

Посетили представители СМИ 
и мясоперерабатывающий ком-
бинат «Абсолют». За два года 
в результате серьёзной модер-
низации здесь значительно 
расширились площади цехов: 
колбасного, пельменного, сыро-
копчёной продукции, фасовоч-
ного. Производство оснащено 
новейшим итальянским и не-
мецким оборудованием. В итоге 
предприятие выросло в совре-
менный комплекс по выпуску 
широкого ассортимента мясных 

изделий. Здесь в месяц выраба-
тывают 230 тонн колбас и мяс-
ных полуфабрикатов. 

– Благодаря автоматизации 
производства удалось миними-
зировать себестоимость продук-
ции. Мы работаем прибыльно и 
уверенно смотрим в будущее, 
– сказал генеральный директор 
холдинговой компании «Абсо-
лют» Г.К.Алманов.

Весь коллектив ООО «Абсо-
лют» – 150 человек, из них 90% – 
жители с.Шорохово и близлежа-
щих посёлков. Но специалистов 
всё же не хватает, и предприятие, 
приглашая на работу технологов, 
уже ведёт капитальный ремонт 
двухэтажного здания в центре 
села, чтобы предоставить работ-
никам благоустроенное жильё.

Побывали корреспонденты 
также на предприятии по про-
изводству семян зерновых и 
зернобобовых культур – в ООО 
«Русское поле».

Здесь построен современный 
комплекс по сушке и сортировке 
зерна, оснащённый импортными 
линиями известных марок.  

В перспективе – увеличение 
урожайности, расширение по-
севных площадей, в том числе 

рапса, выращивание гречихи, 
запуск оборудования по выпуску 
круп. Как отметил директор ООО 
«Русское поле» В.И.Иващенко, 
предприятие и далее намерено 
для увеличения производствен-
ных возможностей укрупнять 
базу комплекса за счёт возведе-
ния новых элеваторных линий. 
Возможно и строительство жи-

вотноводческой фермы по от-
корму молодняка КРС.

Подводя итоги поездки, наши 
коллеги отметили интенсивность 
развития сельскохозяйственной 
отрасли в районе и хорошую 
перспективу для полноценного 
функционирования территории.

А.МОЛОКОВА 
Фото М.Чагиной

Приисетье – территория успеха

Уполномоченному по пра-
вам человека часто прихо-
дится получать и разбирать 
обращения, связанные 
с проживанием граждан 
в аварийном жилье. 

СО ВРЕМЕНЕМ, несмотря на 
существующие государственные 
программы, острота проблемы 
не уменьшается. Поэтому, ви-
димо, есть необходимость разъ-
яснить всем заинтересованным 
лицам, как шаг за шагом и в ка-
кой последовательности следу-
ет её решать. 

Например, вы проживаете в 
помещении, которое считаете 
непригодным, более того – ава-
рийным, но которое не призна-
но таковым в установленном 
законом порядке. Каковы долж-
ны быть ваши действия?

Во-первых, в зависимости от 
принадлежности жилого фон-
да вам следует обратиться в 
орган государственной власти 
или местного самоуправления 
с заявлением в межведом-
ственную комиссию, которая 
определит техническое состоя-
ние вашего жилого помещения. 
Создание такой комиссии пред-

усмотрено Постановлением 
Правительства РФ от 28.01.06 
№ 47. Комиссия на основа-
нии заявления собственника 
помещения или нанимателя 
проводит оценку соответствия 
помещения установленным 
требованиям и признаёт жилое 
помещение непригодным для 
проживания, а также признаёт 
многоквартирный дом аварий-
ным и подлежащим сносу или 
реконструкции.

Во-вторых, вместе с заявле-
нием в комиссию необходимо 
представить: нотариально за-
веренные копии правоустанав-
ливающих документов на жилое 
помещение; план помещения с 
его техническим паспортом, а 
для нежилого помещения – про-
ект реконструкции для призна-
ния его в дальнейшем жилым 
помещением.

Для признания многоквар-
тирного дома аварийным вам 
необходимо ещё представить 
заключение специализирован-
ной организации, проводящей 
обследование этого дома.

В течение 30 дней с даты ре-
гистрации вашего заявления 
комиссия обязана обследовать 
жильё. После этого она состав-
ляет в трёх экземплярах заклю-

чение о признании помещения 
непригодным (пригодным) для 
постоянного проживания, на 
основании которого соответ-
ствующий орган государствен-
ной власти, орган местного 
самоуправления принимает 
решение и издаёт распоряже-
ние с указанием о дальнейшем 
использовании помещения, 
сроках отселения физических 
и юридических лиц в случае 
признания дома аварийным и 
подлежащим сносу или рекон-
струкции.

Вам, как заявителю, в пяти-
дневный срок должны быть на-
правлены по одному экземпля-
ру распоряжения и заключения 
комиссии. Вас, однако, может 
не устроить принятое решение. 
Что делать в этом случае? В те-
чение трёх месяцев оно может 
быть обжаловано вами в судеб-
ном порядке.

Предположим, что вы являе-
тесь нанимателем жилья. Ка-
кими правами вы обладаете в 
этом случае?

Обеспечение жилищных прав 
граждан, являющихся нанима-
телями жилых помещений по 
договорам социального найма, 
подлежащих выселению в свя-
зи со сносом дома, переводом 

жилого помещения в нежилое, 
признанием помещения непри-
годным для проживания, осу-
ществляется в соответствии со 
статьями 85–89 Жилищного ко-
декса РФ.

В случае выселения нани-
мателей жилых помещений по 
договорам социального найма 
по указанным основаниям им 
предоставляются другие жилые 
помещения по договорам соци-
ального найма в границах свое-
го населённого пункта.

Предоставление вам друго-
го жилого помещения носит 
компенсационный характер и 
гарантирует вам условия про-
живания, которые не могут 
быть ухудшены по сравнению 
с прежними.

Вы стояли в очереди на улуч-
шение жилья. Сохраняется ли 
за вами это право после пере-
селения из аварийного жилья?

В соответствие со ст. 57 Жи-
лищного кодекса РФ жилые 
помещения государственного 
жилищного фонда предостав-
ляются гражданам, состоящим 
на жилищном учёте, в порядке 
очерёдности, исходя из време-
ни принятия на учёт, который 
ведётся по месту жительства 
граждан. При этом согласно           

ст. 55 ЖК РФ граждане, которым 
вне очереди предоставлено 
другое равнозначное жилое по-
мещение в связи с переселени-
ем из аварийного жилья, сохра-
няют право состоять на учёте в 
качестве нуждающихся в жилых 
помещениях, если для них не 
отпали основания состоять на 
таком учёте.

Надеемся, что в этой статье 
мы сняли значительную часть 
ваших вопросов.  О том, как 
решается проблема собствен-
ников аварийного жилья, мы 
расскажем в очередной ста-
тье. Хотелось бы ещё раз на-
помнить всем гражданам, что 
наряду с государственными 
и муниципальными властя-
ми в большинстве субъектов 
Российской Федерации есть 
уполномоченный по правам 
человека. Многие из них назна-
чают в города и районы своих 
представителей. Все они стоят 
на страже ваших интересов в 
защите гражданских, социаль-
ных и политических прав, но 
помните, что помочь проще 
тем людям, которые сами гото-
вы отстаивать свои права.

В.ЛуКин, 
уполномоченный 

по правам человека 

Когда дом идёт на слом
Аварийное жильё: ваши права и действия

Е.В.Коновалов отвечает на вопросы журналистов

С.М.Кривич
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В начале октября в Соло-
боево в рамках проведения 
Всероссийской недели 
здоровья прошёл большой 
спортивный праздник 
«Все на старт!». 

ДЛЯ пенсионеров и школьни-
ков был устроен шашечный тур-
нир. Непревзойдёнными лиде-
рами здесь стали пенсионерка 
С.Д.Муравьёва, школьники Катя 
Шорохова и Никита Серкин.

В школе состоялись «Ве-
сёлые старты». Самой спор-
тивной и быстрой на полосе 
препятствий стала команда 
в составе Стаса Олейника, 
Дмитрия Солобоева, Антона 
Гайтуса, Дмитрия Зырянова, 
Ирины Четвёркиной, Дарьи 

Кононовой, Динары Токбаевой 
под руководством Алексея Ко-
чегарова. Все участники стар-
тов получили памятные призы. 
Музыкальную открытку пода-
рила местная вокальная груп-
па в составе В.Соловьёвой, 
И.Зубровой и Е.Хлебновой.

Праздник продолжился откры-
тием спортивных арен, где каж-
дый мог проверить силу, лов-
кость и выносливость.

В дартсе лучшими стали Алек-
сандр Мутаев, Ксения Фомина и 
Михаил Секисов. 

В спринтерском забеге на 30 
метров первыми пришли Ни-
кита Бутаков, Азамат Токбаев, 
Алексей Игнаткин, Ксения Зя-
блова и Ксения Фомина. В дис-
танции на 60 метров победите-
лями стали Алексей Кочегаров, 
Влад Кофтун, Даулет Нургали-

ев, Елена Кудрина, Ирина Лап-
шина, Ирина Четвёркина. 

В армрестлинге не было 
равных Василию Кузнецову, 
Алексею Писареву, Дмитрию 
Солобоеву, Алексею Русанову, 
Ивану Виноградскому, Даулету 
Нургалиеву. 

От желающих попробовать 
свои силы в гиревом спорте не 
было отбоя. Самыми сильными 
и выносливыми стали Михаил 
Секисов, Никита Серкин, Аягоз 
Исымканова, Айжан Токбаева, 
Ася Тупарева и Дмитрий Соло-
боев – эти ребята упражнялись 
с 10-килограммовой гирей. А вот 
Иван Виноградский и Алексей 
Русанов работали с весом в 16 
килограммов. 

Никого не оставил равнодуш-
ным бег на ходулях. Спортивную 
сноровку в этом конкурсе отлич-

но продемонстрировали школь-
ники Алексей Кочегаров, Никита 
Бутаков, Дмитрий Зырянов и 
взрослые спортсмены Александр 
Феоктистович Пачежерцев, Пётр 
Николаевич и Валентина Георги-
евна Редикульцевы.

Много зрителей и участников 
собрали конкурсы «Петушиный 
бой» и «Кто кого перепрыгает 
на скакалке?». Самыми актив-
ными стали Василий Кузнецов, 
Тимофей Байдеров, Жакслык 
Жамбурин, Екатерина Смирно-
ва, Алёна Базилевич. Лучшими 
в прыжках со скакалкой и в от-
жимании стали  Алексей Рожи-
цын, Василий Кузнецов, Алек-
сей Кочегаров.

Наряду со спортивными состя-
заниями проходили шуточные 
конкурсы. Один из них – «Шаг 
в осень» – вызвал бурю смеха 

и веселья: участники метали 
сапог на дальность и точность 
броска. 

Спортивную панораму завер-
шил общий мини-кросс «Золо-
тая миля». Лучшими бегунами 
стали Сергей Солобоев, Алек-
сей Кочегаров, Алексей Рожи-
цын, Виталий Королёв, Михаил 
Секисов, Аягоз Исымканова, 
Ирина Четвёркина. Как рас-
сказала участница соревнова-
ний, местная общественница 
В.Г.Редикульцева, окончание 
спортивной недели ознамено-
вал праздничный салют, когда 
все участники выпустили в небо 
воздушные шары.

– Праздник удался на славу, а 
заряд бодрости и энергии полу-
чили надолго вперёд, – говорит 
В.Г.Редикульцева. 

Е.КАтинА

Что делать и куда обра-
щаться, если нерадивые со-
седи частенько спускают с 
цепи злую собаку, которая, 
по их вечным уверениям, и 
муху не обидит, а на деле, 
когда питомец нашкодит, 
и не дай бог укусит кого-
нибудь, дружно открещива-
ются от четвероногого: не 
наш, мол, наш на привязи… 
Однако с завидной регуляр-
ностью цепь держит лишь 
разомкнутый ошейник. 

БОРОТьСЯ с такими обще-
ственными беспорядками, с 
нарушениями правил благоу-
стройства призвана админи-
стративная комиссия. О её ра-
боте ведём речь с секретарём 
комиссии администрации Соло-
боевского сельского поселения 
Л.И.Филимоновой.

– Любовь Ивановна, как ра-
ботает комиссия?

– Если у жителей возникают 
жалобы или какие-то вопросы, 
они могут обратиться к главе 
местной администрации. Он, в 
свою очередь, ставит в извест-
ность участкового, который и 
составляет протокол об адми-
нистративном правонарушении. 
Заседание комиссии проходит 
раз в месяц, мы рассматрива-
ем все поступившие протоколы 
и выносим решение, руковод-
ствуясь Кодексом об админи-
стративных правонарушениях 
Тюменской области.

– Сами члены комиссии вы-
являют как-то нарушения?

– Конечно. Председатель ко-
миссии совместно с участковым 
регулярно совершает рейды по 
всем населённым пунктам посе-
ления, в результате выявляется 
множество нарушений правил 
благоустройства. Например, в 
Станичном много брошенных, 
обвалившихся домов, хозяева 
у них есть, но они либо не про-
живают на данной территории, 
либо им попросту лень привести 
придомовую территорию в над-
лежащий вид. Подтверждением 
такой халатности являются сго-
ревшие никому не нужные дома. 
В таких случаях приходится вы-
яснять, кому принадлежат по-
стройки. Часто они передаются 
по наследству родственникам, 
которые проживают в городе, 

найти их бывает крайне сложно. 
На данный момент мы вышли 
на четырёх таких хозяев, дали 
им срок привести усадьбу в со-
ответствующий вид.

– Какие жалобы поступают 
чаще всего?

– Обращения поступают са-
мые разные. Для сравнения: за 
прошлый год рассмотрено 11 
дел, а за девять месяцев ны-
нешнего года уже 41, 12 из ко-
торых – это нарушение правил 
содержания домашних живот-
ных, 21 дело связано с наруше-
нием правил благоустройства, 
с которыми, кстати, жители 
знакомы. Ещё 8 – о нарушении 
правил торговли в местах, не 
установленных законом. Не-
часто, но бывают нарушения 
правил выпаса скота, потрава 
посевов. Один из больных во-
просов – это безнадзорные со-
баки. Находясь на улицах без 
привязи, они могут напугать 
детей, броситься на жителей, 
что уже случалось. Но почему-
то хозяева этих животных не 
торопятся содержать питомцев 
по правилам, а многие и вовсе 
отказываются от преданного 
друга. Выход у нас один: мы 
ищем свидетелей, которые мо-
гут подтвердить, что действи-
тельно собака принадлежит 
именно этим людям. После 

этого составляется протокол 
и на очередное заседание ко-
миссии, кроме постоянных её 
членов, приглашаются свиде-
тели. 

– Работа административной 
комиссии эффективна?

– Конечно. Многим стоит по-
пасть на заседание лишь раз, 
чтобы учесть и исправить все 
замечания. Хотя бывают слу-
чаи, когда жители не поддаются 
нашим увещеваниям, их не за-
ботят предписания, предупре-
ждения, не останавливают даже 
штрафы. В большинстве же по-
вторных нарушений жители не 
совершают, стараются содер-
жать придомовую территорию 
в порядке с соблюдением всех 
правил благоустройства.

– Кто входит в состав ко-
миссии? 

– Это ответственные, добро-
совестные люди: наш неза-
менимый участковый Руслан 
Галимуллович Аллашов, пен-
сионеры Светлана Дмитриевна 
Муравьёва и Владимир Степа-
нович Соколов, фельдшер Со-
лобоевского ФАПа Наталья Пе-
тровна Кичигина и активистка 
Тамара Семёновна Башкирова. 
Председательствует Александр 
Феоктистович Пачежерцев.

Е.БАЙБуЛАтОВА
Фото М.Чагиной

Солобоевские старты
образ жизни

Комиссия

На страже порядка
СОЛОБОЕВСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ

С начала октября в об-
новлённом солобоевском 
спортзале работают не-
сколько секций.

ТО и дело щёлкают мячи, 
перепрыгивая с одной стороны 
стола на другую: ребята отра-
батывают навыки подачи в на-
стольном теннисе. Тренировки 
ведёт заслуженный учитель 
России по физической культуре 
Пётр Николаевич Редикульцев. 
Он рассказал нам, что необхо-
димый спортивный инвентарь 
здесь имеется. Стоит несколько 
столов, что позволяет ребятам 
тренироваться в полной мере. 
Дети приходят на секцию после 
школы. 

Десятиклассница Оля Белова 
недавно вернулась с областных 
соревнований, завоевав тре-
тье место в личном первенстве 

и общекомандном зачёте. Её 
брат Андрей – серебряный при-
зёр районных соревнований. По 
результатам своих выступлений 
ребята вошли в сборную коман-
ду района. Вскоре Андрей по-
едет защищать честь Приисетья 
в областной детской лиге по на-
стольному теннису.

Два раза в неделю в спортзале 
идут тренировки по волейболу и 
мини-футболу, которые прово-
дит методист по спорту Алексей 
Феоктистович Ламбин.

– Я занимаюсь у Петра Ни-
колаевича уже около года. По-
сещаю не только секцию по 
настольному теннису, но ещё 
по мини-футболу и волейболу, 
– рассказывает семиклассник 
Алексей Рожицын. – Наша ко-
манда уже занимала второе ме-
сто в районных соревнованиях 
по футболу. 

М.ЧАГинА
Фото автора

Призёров 
здесь немало

спорт

Секция по настольному теннису

А.Ф.Пачежерцев и Л.И.Филимонова обсуждают работу
 административной комиссии

Кроме тенниса упражняются ребята и в прыжках со скакалкой
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